



**SÍNTESIS
INFORMATIVA
11 DE ENERO 2016**

OCHO COLUMNAS / PRIMERAS PLANAS

	"Prensado al chocar contra muro"
	"Intentará PRD autorizar hoy alianza con AN"
	"Ofreció empresas y casas a sus captores"
	"BUSCA LA SEP ASIGNAR PLAZAS DE 40 MAESTROS"
	"Urge certeza jurídica para los ejidatarios"
	"¡Víctimas de vivales!"
	"PRD inicia registros; frente opositor en duda"
	"GARANTIZAN SEGURIDAD EN ELECCIÓN"
	"Confecciona IEEH acciones para consolidar la paridad"
	"Nexos del Chapo, Kate y Sean, documentados"
	"Piden minicréditos; pagan maxiinterés"
	"'El Chapo', sin cargos por fugarse; tiene el mismo número de reo"
	"Investiga la Seido a Sean Penn y Kate del Castillo"

INSTITUCIONAL

Crónica-Focaliza INE acciones para que partidos cumplan con paridad: Elaborará el Instituto Estatal Electoral (IEEH) análisis estadísticos para que los partidos políticos cumplan con la obligatoriedad de postular candidatas de manera vertical, horizontal y sustantiva, confirmó la presidenta de la Comisión de Equidad de Género y Participación Ciudadana, Martha Alicia Hernández Hernández. Las reformas en materia electoral, principalmente en los últimos 10 años, prevén aspectos de equidad de género y disposiciones que permitan a las mujeres participar activamente en procesos electorales. Refiere la paridad horizontal que la fórmula de propietario y suplente tiene que ser para un género, la vertical obliga a los partidos alternar mujeres y hombres en los listados o candidaturas, es decir cuotas del 50-50. Respecto a la paridad sustantiva, el IEEH facilitará a los partidos políticos o candidatos independientes estudios descriptivos para verificar en cuales distritos y presidencias municipales no existe la presencia femenina. "En primer término, los partidos políticos tienen la obligación de emitir criterios para que garanticen la paridad en candidaturas, sin embargo para garantizar esto las instituciones electorales vienen haciendo análisis de las votaciones que obtuvieron los partidos en procesos electorales anteriores, una vez que el Instituto Nacional Electoral (INE) determine los lineamientos, proporcionaremos las bases para que garanticen la paridad". "Se elaborarán estadísticos y análisis de fondo respecto a la participación de la mujer en los cargos de elección popular en procesos electorales anteriores, información que se dará a conocer a partidos y candidatos independientes". Cabe mencionar que el INE emitirá en próximas fechas los lineamientos para que los Organismos Públicos Locales Electorales establezcan los criterios específicos que las cúpulas y aspirantes autónomos cumplirán en materia de equidad de género. **(Rosa Gabriela Porter, página 03)**

Unidad de Comunicación Social

PARTIDOS POLÍTICOS

Criterio-PRI, el ganón con cambio a esquema de financiamiento: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) es el instituto político más beneficiado en Hidalgo por la impugnación hecha, en 2015, al código electoral en materia financiera: su presupuesto anual incrementó en cerca de 5 millones de pesos para 2016. A diferencia del tricolor, partidos como el PT o el PVEM vieron disminuidas sus prerrogativas para las actividades generales en comparación con el presupuesto ejercido en 2015. El cambio al artículo 30, fracciones I y II, del Código Electoral de Hidalgo se realizó tras la acción de inconstitucionalidad promovida por el Partido Humanista (ahora extinto), pues la distribución financiera a los institutos políticos de la entidad se basaba sólo en el porcentaje de la votación obtenida. De acuerdo con el nuevo esquema de financiamiento público, el PRI pasó de 7 millones 774 mil 650 pesos de presupuesto ordinario, en 2015, a 12 millones 706 mil 234 pesos para este año: un incremento de 4 millones 931 mil 584 pesos. Nueva Alianza, de 5 millones 219 mil 780 a 6 millones 380 mil 231 pesos: un millón 160 mil 450 pesos de incremento. Para el Partido de la Revolución Democrática (PRD), el aumento es de 723 mil 817 pesos, pues en 2015 recibió 3 millones 925 mil 600 pesos y en 2016, 4 millones 649 mil 417 pesos. Acción Nacional (PAN) incrementó en 297 mil 207 pesos su financiamiento, al pasar en un año de 3 millones 925 mil 600 a 4 millones 222 mil 808 pesos. Movimiento Ciudadano (MC) pasó de 917 mil 10 a un millón 899 mil 616 pesos: 982 mil 606 pesos de diferencia, lo que representa más de 50 por ciento al aumento de su financiamiento público. Para los partidos con apenas una elección en la entidad, Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y Encuentro Social (PES), también subió la bolsa presupuestal, en 207 mil 215 pesos. En 2015 su presupuesto fue de 518 mil 310 pesos, pero este año recibirán 725 mil 525 pesos, respectivamente. En contraparte, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) recibirá 2 millones 789 mil 401 pesos: 273 mil 411 pesos menos en 2016, pues en 2015 obtuvo del Instituto Estatal Electoral (IEE) 3 millones 62 mil 813 de pesos. El Partido del Trabajo (PT) también perdió prerrogativas: de contar con recursos por 2 millones 392 mil 200 pesos en 2015, este año sólo dispondrá de 2 millones 177 mil 522 pesos; es decir, 214 mil 677 pesos menos. Ambas dirigencias aceptaron la disminución presupuestal, que fue consecuencia del bajo porcentaje de votación obtenido en la anterior elección. **(José Antonio Alcaraz, página 04)**

Criterio-Hoy define PRD alianza con AN: Este lunes, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del Partido de la Revolución Democrática (PRD) reanudará la sesión para determinar si se coaligará con Acción Nacional (PAN) para la elección concurrente de 2015 en Hidalgo. Pese a la falta de acuerdos políticos que impidió la semana anterior concretar la coalición, el dirigente estatal del PRD, J. Ramón Flores Reyes, dijo confiar en que esta alianza, en la cual se base el frente amplio opositor, se concrete en ocho entidades, "incluida la nuestra", la cual, afirmó, "pasa" en las negociaciones. Aunque la decisión se ha aplazado por diferencias en la definición de abanderados a la gubernatura, ya que Acción Nacional busca encabezar Veracruz, Puebla, Durango y Tamaulipas, mientras que el PRD desea que sus candidatos contiendan en Hidalgo, Oaxaca, Zacatecas y Tlaxcala, en el estado habrá un proceso diferente para designar quién liderará la coalición. El senador Isidro Pedraza Chávez, precandidato del PRD a la gubernatura, informó que a través de una encuesta, un debate y la votación de su consejo político, su partido elegirá un candidato de entre él y el exlegislador José Guadarrama Márquez. Posteriormente, el que resulte ganador se medirá, en otra encuesta, con el resto de integrantes del frente amplio opositor. De ese último ejercicio saldrá el abanderado. "En el PRD primero nos medimos José y yo. Luego, el que quede jugando del PRD se mide con los demás. De ese resultado será el candidato", explicó perredista. Ese, añadió, fue el acuerdo de ambos con Gerardo Sosa Castelán, Daniel Ludlow, Erick Marte Rivera, Moisés Jiménez y Francisco Xavier Berganza, que también buscan la candidatura. **(Axel Chávez, página 05)**

El Independiente-Valida PAN nacional alianza con PRD: Flores (Víctor Valera, página 04)
Consejo nacional podría definir alianza (Verónica Ángeles, página 03)

Unidad de Comunicación Social

Criterio-Se ve Pedraza 18 puntos arriba de Guadarrama: Al registrarse como precandidato del Partido de la Revolución Democrática (PRD) a la gubernatura de Hidalgo, el senador Isidro Pedraza Chávez afirmó que está 18 puntos arriba de José Guadarrama Márquez en dos encuestas de preferencia electoral. Aunque confía en imponerse no sólo en la contienda interna, sino en ser el abanderado del frente amplio opositor, dijo que si no logra este objetivo coordinará la campaña de quien sea el candidato. "Yo voy a ganar, no tengo ninguna duda, la interna, y voy a ganar la constitucional, pero cabe la posibilidad de que no sea así, y si no es así seré el primero en encabezar la campaña del que sea nuestro candidato", declaró el legislador después de completar su registro ante la Comisión Electoral instalada en la sede del Comité Ejecutivo Estatal del PRD, adonde llegó acompañado de un centenar de simpatizantes de la Unión de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC). "Estoy arriba, muy arriba de los demás pretendientes, no muy cerca de los otros del PRI, pero sí a 18 puntos de Pepe (Guadarrama)", insistió el presidente de la Comisión de Autosuficiencia Alimentaria del Senado, quien mencionó que una encuesta fue elaborada por Consulta Mitofsky, mientras que la otra es de una institución educativa hidalguense que, no obstante, se negó a revelar. "Traigo una trayectoria de más de 34 años de lucha, un conocimiento preciso de las condiciones del estado; he estado recogiendo las propuestas para entrarle a dos temas puntuales que la gente reclama: el empleo y el problema del ingreso", indicó Pedraza Chávez respecto a los asuntos prioritarios sobre los cuales versará su precandidatura. Este lunes, a las 12:00 horas, Guadarrama Márquez solicitará su registro como precandidato. El ganador del proceso interno se determinará con una encuesta, un debate y, finalmente, con la votación del consejo político del sol azteca. **(Axel Chávez, página 05)**

Milenio-Pedraza registra su pre candidatura; va 18 puntos arriba, dice (Alejandro Reyes, página 12)

El Independiente-Plan B, alianza de facto: Isidro (Víctor Valera, página 04)

Capital Hidalgo-PRD inicia registros; frente opositor en duda (Sergio Juárez, página 02)

El Sol de Hidalgo-Pedraza: registro como precandidato del PRD para gobernador hidalguense (Francisco Hernández, página 14A)

Síntesis-Isidro Pedraza es primer aspirante a precandidato (Jaime Arenalde, página 04)

Criterio-Quedan ocho días para registro de coaliciones: Restan ocho días para que los partidos políticos en el estado soliciten al Instituto Estatal Electoral (IEE) el registro de coaliciones para los comicios por la gubernatura del próximo 5 de junio. Por parte del Partido Revolucionario Institucional (PRI), su dirigente estatal, Alberto Meléndez Apodaca, señaló que buscan una alianza con el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza. Por ello, dijo el exalcalde de Pachuca, se reunirá con las ambas dirigencias. "La intención es ir con los dos partidos en las tres elecciones y no sólo en la de gobernador", señaló el dirigente del PRI en Hidalgo. Por parte de la oposición, este día las dirigencias nacionales y estatales del PAN y PRD definirán, en la Ciudad de México, si se coaligan en la entidad para la elección de gobernador. Con ello fortalecerían el frente amplio opositor que ha congregado a figuras políticas de ambos partidos, además de otros como Moisés Jiménez Sánchez y Francisco Xavier Berganza Escorza; incluso, al exlíder priísta y exrector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) Gerardo Sosa Castelán. En la elección de gobernador de 2010, el tricolor se coaligó con el PVEM y Nueva Alianza para impulsar al ahora mandatario Francisco Olvera Ruíz. Mientras, el PAN-PRD y el partido Convergencia (ahora Movimiento Ciudadano) se aliaron para postular a Xóchitl Gálvez Ruíz. El IEE tendrá hasta el próximo 28 de enero para resolver si son o no viables las alianzas partidistas, que hasta el momento no han registrado los institutos políticos. **(José Antonio Alcaraz, página 05)**

Criterio-Pide Morena encuentros con gobierno, "no cenas": El presidente del Comité Ejecutivo Estatal del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Abraham Mendoza Zenteno, pidió al gobierno de Hidalgo encuentros para discutir los problemas que aquejan a la ciudadanía y no cenas de fin de año a la que acuden el resto de institutos políticos, incluidos los que se definen como oposición. El líder del partido fundado por Andrés Manuel López Obrador ventiló que en diciembre pasado se comunicaron con él para invitarlo a una cena con el secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molino, a la que dijo -le informó la oficina del funcionario estatal- habían confirmado asistencia todos los dirigentes partidistas. Criticó, por lo tanto, que se busquen encuentros de este tipo por parte del poder Ejecutivo cuando no hay apertura para reunirse y discutir diferencias de las fuerzas políticas con el ejercicio del gobierno actual. "Nosotros no queremos ir a comer, nosotros queremos sentarnos con el gobierno del estado, pero con una agenda concreta de toda la problemática que hay en Hidalgo: la represión que se dio, por ejemplo, a compañeros de Emiliano Zapata, que no sólo los desalojaron, sino que los detuvieron. "De eso queremos hablar con el gobierno, para que solucione cosas que son de su competencia". **(Redacción, página 06)**

Unidad de Comunicación Social

Crónica-Avispa el frente opositor opción para alternancia en esta entidad: La conformación del frente opositor para enfrentar las elecciones locales del 2016 es una oportunidad para que Hidalgo tenga una alternancia en el gobierno estatal, afirmó el exdirigente del Partido Nueva Alianza (Panal), Moisés Jiménez. Destacó que los saldos democráticos están en las entidades federativas, registrados en diferentes procesos electorales y donde han gobernado diferentes partidos políticos. Tal como sucedió en Tlaxacala, Querétaro, Puebla, Oaxaca, Guerrero y Michoacán y en estas elecciones locales para el estado no puede ser la excepción. Consideró que será a través de los acuerdos como se logre la alianza de los partidos opositores, las diferentes organizaciones sociales y campesinas que demandan un cambio en la vida política del estado. Las reuniones entre los diferentes actores y expresiones políticas son actos de voluntad, civilidad y que las diferentes resistencias se pongan de acuerdo para hacer frente a las elecciones locales. De manera particular apoyo a cada uno de los aspirantes que buscan la candidatura a la gubernatura del estado, como es José Guadarrama Márquez, Isidro Pedraza, Eric Marte, Daniel Ludlow o Francisco Xavier. Estos actores políticos tienen escuela y oficio político para que sea el abanderado del frente opositor, por lo tanto aún quedan varios días para concretar el acuerdo y el registro ante el Instituto estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). Expuso que la voluntad política debe ser más grande para concretar la conformación del frente opositor, habrá que dejar de lado los intereses personales o de grupo. Respecto al Partido Nueva Alianza, el ex dirigente de este instituto político destacó que desconoce el trabajo que desarrolla actualmente, ya que sólo tiene pláticas con los maestros del estado. "Yo espero que la mayor parte del magisterio hidalguense coincida con esta nueva propuesta democrática y se una a las actividades del frente opositor en el estado". **(Alberto Quintana, página 21)**

El Independiente-Nombra PRI a delegados "comprometidos": Al reconocer el compromiso de la militancia con el Partido Revolucionario Institucional (PRI), el dirigente tricolor Alberto Meléndez Apodaca entregó nombramientos a 23 delegados regionales y nueve representantes distritales. "Estar en este grupo es una respuesta al trabajo que han desempeñado, a la responsabilidad que siempre han demostrado y el hecho de que se encuentren aquí es ratificar la labor que realizaron", dijo el líder priista. Exhortó a los actuales delegados a unificar al priismo a fin de construir los acuerdos que permitirán marchar juntos para encarar el reto que está por venir, ya que solo así lograrán el triunfo. La secretaria general Emilse Miranda calificó como acertada la decisión que tomó el presidente de ampliar la estructura de 18 a 23 delegados regionales, debido a que la redistribución demanda mayor atención en cada zona. También estuvo en el evento Patricia González Valencia, titular de acción electoral y Rodolfo Hinojosa Fernández, de organización. **(Redacción, página 05)**

Capital Hidalgo-PRI abre la puerta a aspirantes ciudadanos (Yina Bautista, página 02)

El Sol de Hidalgo-PRI reconoce activismo de militantes (Redacción, página 14A)

Síntesis-Nombran en el partido tricolor a nuevos delegados (Redacción, página 03)

Uno más Uno-PRI nombra delegados a militantes comprometidos (Redacción, página 04)

INSTITUCIONES ELECTORALES

Crónica-Operatividad de juntas distritales cuestan 500 mil mensuales: INE: Eroga el Instituto Nacional Electoral (INE) más de 500 mil pesos mensuales por concepto de sueldos para los consejeros de la Junta Local y siete distritales en Hidalgo, así como otros gastos operativos, pese a que solamente coordinarán algunas actividades con el Instituto Estatal Electoral (IEEH) rumbo a los comicios de junio próximo, estos órganos permanecen activos para la capacitación de supervisores y asistentes. Hasta el momento, el INE asumió la facultad de capacitar a ciudadanos insaculados, o aquellos que integren las mesas directivas de casillas, para esta labor es necesaria la instalación tanto de la Junta Local como de los siete Consejos Distritales del Instituto. El INE prevé la cantidad de 13 mil 116. 50 pesos por cada centro de costo, mientras que la dieta mensual de 13 mil 638. 50 pesos a los respectivos consejeros de la Junta Local, y 9 mil 488. 85 pesos para las consejerías distritales. En el caso de Hidalgo son ocho centros de costo, es decir 104 mil 932 pesos al mes, además de los 398 mil 531. 7 pesos que representan los sueldos para los consejos distritales. **(Rosa Gabriela Porter, página 03)**

Unidad de Comunicación Social

CONGRESO

Milenio-De licenciatura, promedio académico de diputados: De octubre de 2013 a octubre de 2015 los legisladores locales gastaron en viáticos de salidas oficiales poco más de 645 mil pesos, sin contarlos gastos erogados para la participación de los legisladores en la Conferencia Internacional sobre cambio climático, la 11 Conferencia de las Partes en calidad de reunión de las Partes en el Protocolo de Kyoto (COP21) celebrada en París, Francia del 30 de noviembre al 11 de diciembre, que aún no han sido informados. De acuerdo con información proporcionada por el Congreso local, el presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil Elorduy; y el diputado local por el distrito XVI con cabecera en Ixmiquilpan, Héctor Pedraza Olguín, son los que más salidas oficiales registraron en dicho periodo, el primero con siete y el segundo con 10, algunas de manera individual y otras en grupo de legisladores. Gil Elorduy asistió al comité preparatorio para el Hábitat III y la cumbre sobre el clima, que se desarrolló en Nueva York; para ello, el poder Legislativo destinó 3 mil dólares para hospedaje y alimentación, que al tipo de cambio de 13. 25 pesos, significan recursos por 39 mil 750 pesos. Asimismo, en junio de 2014 un grupo de legisladores encabezados por Gil Elorduy se trasladaron a Cancún para la reunión plenaria de la Conferencia Permanente de Congresos Locales (Copecol), para lo que se destinaron 95 mil 614 pesos para los boletos de avión. En abril de ese mismo año, Gil Elorduy, Javier Amador y Celestino Abrego viajaron a Colombia al VII Foro Urbano Mundial, y se les asignaron 3 mil dólares como viáticos. En octubre de 2013, el presidente de la Junta de Gobierno recibió el nombramiento de presidente para América y vicepresidente del Consejo Directivo del Grupo Mundial Parlamentario para el Hábitat en Croacia, y se erogaron 41 mil 200 pesos para el boleto del viaje redondo. En Octubre de 2015 las legisladoras locales, Imelda Cuellar Cano, María Eugenia Muñoz Espinoza, Diana Montes Hernández, Mabel Gutiérrez Chávez, Matilde Rangel, Edith Avilés Cano y Carolina Ruiz, asistieron a la ciudad de México para participar en el Foro Global de Mujeres Parlamentarias, para lo cual se destinaron 30 mil 500 pesos para gastos de transportación y alimentación. En ese mismo mes los diputados hidalguenses asistieron a la Copecol realizada en Puebla, y se erogaron 69 mil pesos para transportación terrestre y alimentación. Miguel Ángel Romero Olivares, legislador por el distrito VIII Zacualtipán, también en octubre acudió al segundo congreso nacional de la Copecol en Durango, y le fueron otorgados 9 mil 717 pesos para el boleto de avión viaje redondo. De igual manera, en marzo de 2015 los diputados viajaron al estado de Zacatecas para ser partícipes de la reunión plenaria de la Copecol, y fueron necesarios 157 mil 500 pesos para los boletos de avión, clase turista de 21 diputados. El diputado Pedraza Olguín viajó en septiembre de 2015 a Milán, Italia, el motivo del viaje fue el VI Congreso Mundial de Ingenieros Agrónomos y se le asignaron 30 mil pesos para los boletos de avión viaje redondo en clase turista; en marzo de ese mismo año el legislador viajó a Tandil, Buenos Aires, para la Jornada de la Asociación Panamericana de Ingenieros Agrónomos, por lo que el Congreso local pagó 25 mil pesos para el viaje redondo del avión. La diputada por Pachuca I, Rocío Tello Zamorano, impartió la conferencia denominada "Empoderamiento de la mujer y su salud", en el marco del Día Internacional de la Mujer, en Houston, Texas, para lo que se le otorgaron 9 mil 460 pesos para el boleto redondo de avión. A la Asamblea Parlamentaria de la Comisión de Protección Civil realizada en Chiapas, acudió en febrero de 2015 el diputado por Huejutla, Omar Zerón Flores, para lo cual se destinaron 18 mil pesos para el viaje en avión y gastos de alimentación. Por su parte, el diputado perredista Celestino Abrego Escalante viajó en diciembre de 2014 a la Habana, Cuba, para asistir al II Congreso Iberoamericano de suelo urbano, y fueron necesarios para financiarlo 20 mil 945 pesos. **(Janet barragán, página 10)**

Milenio-Destinan más 600 mil pesos en salidas oficiales: En promedio la formación académica de los actuales integrantes de la LXII Legislatura es de licenciatura, 18 de los diputados locales cuentan con estudios de dicho grado; mientras que dos cuentan con estudios de ingeniería; uno, maestría en Administración Pública; otro, especialidad en Derecho Penal; y hay dos profesores de educación básica, una de ellas es maestra en Educación indígena. De acuerdo con información pública del poder Legislativo, la diputada suplente por el distrito de Apan, Nadia Carolina Ruiz no cuenta con un título profesional, toda vez que es pasante de la licenciatura en Educación y se desempeña como presidenta de la comisión de Seguridad Ciudadana y Justicia, al igual que el diputado suplente Pedro Ocampo Trejo, quien tiene carrera trunca en Contaduría. El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local de Hidalgo, Ernesto Gil Elorduy, es licenciado en Derecho; la diputada local por el distrito I con cabecera en Pachuca, Rocío Tello, es médico cirujano. El legislador por el distrito con cabecera en Tulancingo, Jorge Rosas, es licenciado en Administración de Empresas, y funge como presidente de la Comisión de Desarrollo Económico; Ismael Gadoth Tapia, diputado local por el distrito de Tula, cuenta con la licenciatura en Administración. Por su parte, Rosalío Santana, del distrito V con cabecera en Tepeji es licenciado en Derecho, al igual que el diputado Humberto Alejandro Lugo Guerrero, del distrito VI Huichapan; el legislador Ruperto Ramírez, del distrito IX con cabecera en San Agustín Metzquititlán, es licenciado en Contaduría y preside la Comisión de Hacienda y Presupuesto. El presidente de la Comisión de Gobernación, Miguel Ángel Romero, diputado por el distrito VIII Zacualtipán también es licenciado en Contaduría, al igual que su homólogo por Huejutla, Omar Zerón. Matilde Rangel Otero es licenciada en

Unidad de Comunicación Social

Administración; mientras que Dora Luz Castelán, diputada por Tenango, es licenciada en Ciencias y Técnicas de la Comunicación; sin embargo, no se localizó el número de cédula profesional. La diputada Mabel Gutiérrez, del distrito de Tizayuca, es ingeniero en Ciencias Computacionales; Edith Avilés, legisladora por Actopan, es licenciada en Derecho; en tanto, el presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil, es egresado de la Autónoma de México el legislador José Juan Viggiano Austria, cuenta con estudios de Ingeniería Agroindustrial. Héctor Pedraza, diputado por Ixmiquilpan, cuenta con maestría en Administración Pública e ingeniería en Agronomía; el legislador por Jacala, Javier Amador de la Fuente, estudió la licenciatura en Comercio Exterior; y el legislador por Atotonilco El Grande, Leonardo Pérez, tiene estudios en Derecho. El legislador plurinominal Ramiro Mendoza es contador público; mientras que la diputada María Eugenia Muñoz es profesora en Educación básica; su compañero J. Dolores López es licenciado en Educación media. La diputada Diana Montes es maestra en Educación indígena. El legislador Víctor Trejo cuenta con la licenciatura en Derecho y es también profesor de educación primaria; el diputado Luciano Cornejo Barrera es profesor en Educación básica; la diputada Imelda Cuellar Cano es licenciada en Derecho, al igual que el diputado panista Guillermo Galland Guerrero. Celestino Abrego, diputado plurinominal del PRD, es profesor en educación primaria; y el legislador Juan Carlos Robles Acosta tiene la licenciatura en Arquitectura. **(Janet Barragán, página 11)**

PLANO ESTATAL

Crónica-Destaca entidad por sus valores familiares: JFOR: Realizaron la quinta Cabalgata de Reyes Magos en Actopan, siendo nueve las organizadas por el Sistema DIF Hidalgo y el gobierno del estado, ello como parte final del programa "Navidad en Familia, Tradición Hidalguense-2016". Presenciaron el mandatario José Francisco Olvera Ruiz y su esposa Guadalupe Romero Delgado, presidenta del Patronato del DIFH, junto con miles de niñas y niños de distintos municipios de la región, acompañados de sus padres, la caravana multicolor de carros alegóricos y personajes de series animadas, desfile que contagió y entusiasmó a chicos y grandes que se apostaron tras las vallas del circuito de 1.5 kilómetros que se implementó sobre la carretera Actopan-Ixmiquilpan. Paco Olvera y su esposa Lupita Romero, acompañados de sus hijos, Paco y Jorge, continuaron así con la tradición del esperado desfile anual que con mucho éxito se ha caracterizado como un evento que busca preservar las tradiciones navideñas y fortalecer los valores en la familia, como un aspecto fundamental que guía muchas de las acciones de la actual administración. Ante el presidente municipal de Actopan, Gregorio Hernández Serrano, el mandatario hidalguense dijo que lo más satisfactorio fue ver la cantidad de gente que se dio cita en este lugar. "Son miles y miles de personas reunidas aquí, lo que habla del espíritu de unidad familiar y de cercanía con los hijos". Expresó que con esta gran manifestación de la gente también se refleja el aprecio por los valores familiares que están vigentes en el estado, y que han permitido que los hidalguenses vivan en paz y armonía. Dijo que fortalecer los lazos de solidaridad entre los seres cercanos, es precisamente el propósito de este tipo de eventos organizados por el sistema DIF que encabeza su esposa Lupita, refiriéndose particularmente al programa "Navidad en Familia, Tradición Hidalguense, y que incluye encendidos de árboles navideños y la Cabalgata de Reyes Magos. **(Hugo Cardón, página 08)**

El Independiente-Garantizará gobierno actividades de candidatos: Elguero: En Hidalgo prevalecen condiciones de estabilidad que permitirán llevar en orden las campañas, aunque hay actitudes oportunistas que buscan generar conflictos, de ninguna manera pondrán en riesgo el proceso electoral, aseguró Salvador Elguero, secretario de Gobierno. "Tendremos evidentemente las medidas necesarias para que todos los candidatos desarrollen su actividad electoral de manera adecuada", dijo luego que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) solicitó seguridad para los futuros aspirantes. Históricamente "hay algunos lugares donde la intensidad de las elecciones es mayor, pero también depende de los candidatos", por lo que habrá apertura para responder a cualquier circunstancia y comunicación permanente con los presidentes de los partidos. En municipios del Valle del Mezquital y algunas partes de la Sierra hubo incidentes durante pasados comicios, sin embargo esto puede variar. Además, las condiciones de Ixmiquilpan son estables, consideró. "Me he reunido prácticamente con todos los presidentes de los partidos, hay ánimo de confianza", dijo y agregó que una vez que avance el proceso electoral será necesario conformar agenda conjunta entre institutos y gobierno. Durante procesos electorales, hay "algunos intereses que pretenden generar algún conflicto, nosotros estaremos atentos para que de manera responsable los atendamos y se puedan resolver de acuerdo con la ley y programas, pero también tenemos que ser conscientes de que hay algunas actitudes oportunistas que se dan, pero estoy seguro que de ninguna manera pondrán en riesgo el proceso electoral", declaró. "Afortunadamente tenemos información y estaremos atentos para que con los actores se pueda prevenir cualquier circunstancia." Hay conflictos por terrenos limítrofes que se ventilan en el ámbito legal. Descartó focos rojos durante la elección de gobernador, diputados y 84 presidentes municipales, "pero eso no quiere decir que no estaremos atentos". **(Víctor Valera, página 03)**

El Independiente-Se descartan focos rojos por elecciones (Janet Barragán, página 07)

Unidad de Comunicación Social

Capital Hidalgo-Gobierno del Estado impulsa el desarrollo industrial: Gracias a la paz social, seguridad, una estratégica conectividad, excelente disposición territorial para empresas interesadas en establecerse en la entidad, y las acciones integrales que en materia de desarrollo económico impulsa la administración de José Francisco Olvera Ruiz, es que Hidalgo se consolida como el nuevo polo de desarrollo industrial del centro de México. Ante estas virtudes, empresarios e inversionistas, nacionales, extranjeros y locales, han apostado por su desarrollo, crecimiento y expansión en la entidad, que además cuenta con mano de obra especializada, al ser la zona sur un punto atractivo para este importante sector productivo. Ejemplo de ello, es la Plataforma Logística Industrial de Hidalgo (PLATAH), proyecto asentado en Villa de Tezontepec, con visión logística, innovadora y productiva, que hoy es toda una realidad. Dicho espacio industrial fue iniciativa del gobernador Francisco Olvera, bajo una perspectiva económica, social y municipalista, virtud que ha distinguido a su administración. PLATAH se centra fundamentalmente en el fortalecimiento de Hidalgo como el nuevo polo de desarrollo industrial del centro de México; con estas acciones se beneficiará a los municipios colindantes a este complejo de 343 hectáreas, como son Zempoala, Zapotlán, Tolcayuca y Tizayuca. Además, se diseñó para aumentar la creación de empleos de calidad, en beneficio de las familias que habitan esta zona de la entidad. Dentro de los objetivos que busca consolidar el proyecto PLATAH, se encuentran establecer un parque industrial y logístico de alto perfil, así como generar 10 mil nuevos empleos directos y 41 mil indirectos, entre otros beneficios. Cabe mencionar que este proyecto cuenta con el máximo respaldo del presidente de la República, Enrique Peña Nieto, ya que se suma a la visión logística, innovadora y productiva que el Ejecutivo federal impulsa por todo el territorio nacional. **(Redacción, página 05)**

Milenio-Hidalgo se consolida como polo de desarrollo industrial (Redacción, página 09)

El Independiente-Descarta gobierno inversiones empresariales (Redacción, página 06)

El Sol de Hidalgo-Hidalgo: un estado amigable para hacer negocios (Redacción, página 14A)

Plaza Juárez-Hidalgo, un estado amigable para hacer negocios (Redacción, página 3A)

Síntesis-Hidalgo es un estado amigable para la apertura de empresas (Redacción, página 03)

Uno más Uno-Hidalgo: un estado amigable para hacer negocios (Redacción, página 05)

COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES

Milenio-Intelecto opuesto...

En el PRD no quieren alianza: Inicia la semana con el primer aspirante del llamado frente opositor que acude formalmente a su partido para registro interno de candidato a gobernador; se trata del senador Isidro Pedraza Chávez quien ya entra de lleno a la contienda, y que buscará sumar a José Guadarrama en sus aspiraciones para encabezar la contienda electoral del sol azteca hidalguense para el 5 de junio. Cobijado por la estructura política y territorial que ha logrado construir con la Unidad de la Fuerza Indígena y Campesina, el senador, quien también ya ocupó cargos de regidor, diputado federal y local siempre por el PRD, parece contar con el visto bueno de su dirigencia nacional, pues conoce bien a Agustín Basave el actual presidente nacional del partido que representa en el Senado, cosa que José Guadarrama –que también lo conoce bien– parece tener como punto en contra pues ocupaba cargo en la anterior dirigencia con Carlos Navarrete. Si a eso le agregamos que quince de los veinticinco integrantes del Comité Ejecutivo Nacional del PRD pidieron a Basave analizar solo dos alianzas más con el PAN; Oaxaca y una entidad más que podría ser Puebla o Veracruz, el panorama se muestra a favor de Pedraza Chávez. En días pasados, en un posicionamiento público de un grupo de las corrientes Alternativa Democrática Nacional, Izquierda Democrática Nacional, Foro Nuevo Sol, Vanguardia Progresista y Frente Izquierda Progresista, se pide que la dirección nacional "autorice alianzas amplias solo como excepción". De acuerdo a información de MILENIO, en el debate que hay al seno de este bloque opositor a Nueva Izquierda, aun no se define si el estado que correspondería al PAN sería Puebla o Veracruz, pero no contemplan explorar Hidalgo, Tlaxcala y Tamaulipas, así como Quintana Roo y Aguascalientes. Es decir, al interior del PRD verían muy mal el asunto de ir en coalición con Acción Nacional para la gubernatura de Hidalgo, por el simple hecho de que saben que el candidato o candidata de dicha unión saldría del blanquiazul o de otro frente, dejando de lado las propuestas de las corrientes perredistas de darse un probable triunfo. Es comprensible la postura de los consejeros nacionales del PRD pues no en una, ni en dos, sino en tres ocasiones que han ido con el PAN en Hidalgo le han relegado a candidatos que a la postre o salieron derrotados o no cumplieron en funciones con el asunto de la paridad política (por llamarla de algún modo a la repartición de espacios cuando se va en alianza). Por ello el senador Pedraza Chávez parece tener ventaja sobre Guadarrama para una probable candidatura; además, parece haber convencido a las corrientes en el estado para que le apoyen con la propuesta de ir en solitario, tanto para presidencias municipales como para los diputados locales.

(Eduardo González, página 06)

Unidad de Comunicación Social

Plaza Juárez-Alfil Negro...

El PRI ya tiene candidato y todos lo saben: En política aunque casi todo se da como resultado de la planeación, de tal manera que se cosecha lo que se siembra, porque no hay casualidades ni premios logros por simples corazonadas, ya que todo obedece a cálculos y proyecciones de verdaderos científicos del quehacer al que nos referimos, tampoco se puede dejar fuera de consideración el factor de los que apuestan a escenarios de desastre para sus cosechas de ríos revueltos o de venganzas personales, sin ver más allá de sus narices o de sus islas de poder, o para frenar al hombre de poder si no les es garantía de seguir en sus áreas de confort político y económico, de tal manera que alientan por lo menos en opinión, los desastres hasta nacionales, si se ven beneficiados en sus intereses. El punto de referencia siempre será el poder, el hombre o la mujer que lo pudiera tener, y de ahí la incertidumbre que rodea los días previos a la nominación de los que serán candidatos a los puestos grandes, sobre todo en el PRI, que es por historia y por fuerza real, el partido que tiene todo para ganar estos cargos y que por lo mismo, se convierte en el partido cuyas candidaturas son las más buscadas y anheladas y en torno de las cuales, se tejen sueños, anhelos y en muchos casos precipicios, si el candidato no es del color de los esperados por los "beneficiados" por el poder. Lo raro de todo es que con todo el nerviosismo que se pueda tener, es válido afirmar, hoy lunes 11 de enero del 2015 (por cierto que tenga usted buen año en salud y en trabajo) se puede decir con nombre y apellido, que el PRI tiene candidato y que por más vueltas que se le dé al asunto, es muy difícil decir que no tiene los méritos para serlo o los tamaños para encabezar la candidatura de este partido. Desde luego nos referimos a la candidatura para la Presidencia de la República, donde después de la recaptura del Chapo Guzmán se proyecta como candidato natural a la Presidencia de la República el ex gobernador del estado y actual Secretario de Gobernación MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG, a quien después de la fuga de este delincuente el 11 de julio del 2015, fue objeto de una cacería de todos los que no lo quieren en puestos de poder, incluidos desde luego, los grupitos de casa que no desaprovecharon la ocasión para casi exigir la salida de Osorio de Gobernación, aunque se lamentaban porque advertían que "no habrá, pese a todo, reacomodos en el gabinete". Los ataques contra Osorio fueron despiadados, que venidos de los partidos de oposición eran entendibles, pero de su propio partido, y vertidos con la petición de no citar el nombre de los que opinaban pero exigían la renuncia del hidalguense, pintan con claridad el ambiente de infierno que vivió MAO. Sin embargo, Osorio entendió que los momentos de crisis son las grandes oportunidades para crecer si se les enfrenta con inteligencia y son resultados, y por ello cuando le preguntaron si pensaba renunciar, contestó de manera clara y contundente: "los momentos de crisis no son para renunciar, son para enfrentarlos, ha sucedido un evento muy delicado, que debemos evitar, consignar y lograr la recaptura de este delincuente".

Cumplió... 178 días después de esta afirmación y de un trabajo que ahora se sabe dirigió de manera personal, el logro de recaptura fue total y exitosa y permitió al Presidente Peña Nieto informar al país, mediante las redes sociales, lo cual también tiene un significado especial, lo siguiente: "MISIÓN CUMPLIDA: LO TENEMOS. QUIERO INFORMAR A LOS MEXICANOS QUE JOAQUÍN GUZMÁN LOERA HA SIDO DETENIDO" En 16 palabras, el Jefe de la Nación le informó al pueblo de México del logro quizá más importante de su sexenio. Sin aspavientos ni añadidos.

Osorio y el Chapo. Extrañamente el Chapo con toda seguridad en su vanidad, por ser personaje de cine, nos dará un Presidente de la República en la persona del paisano Osorio Chong, que demostró lo que todos le reconocen, tenacidad y constancia en lo que se propone y desde luego, capacidad. Extrañísima relación que el destino quiso que se diera, pero así se puede ver.

Se fortalecer el paste power. Con este logro de OSORIO se fortalece sin duda el PASTE POWER, por todo el horizonte que se ve amplio, muy amplio. Días inmejorables para gentes como NUVIA MAYORGA, OMAR FAYAD, DAVID PENCHYNA, PAULA HERNÁNDEZ, CUAUHTÉMOC OCHOA

El caso Hidalgo... En cuanto al caso Hidalgo, se ve lógico que forme parte de la estrategia rumbo a Los Pinos y que debe ser como una muestra de ejercicio del poder en beneficio de nuevos modos de participación, amplios y democráticos, y que en la hora de la decisión pudiera caminar por ahí la decisión en que todos se sumen gustosos y disciplinados a esta posibilidad. Por todo lo anterior, bien se puede decir que este lunes 11 de enero el PRI ya tiene candidato... pero en política las cosas cambian de un momento a otro....pero por hoy así se pudieran ver estos asuntos.

Finalmente es sólo una opinión.

(Adalberto Peralta, página 2A)

Unidad de Comunicación Social

Capital Hidalgo- Por sentido común...

American's México, sus sondeos "patito"

Un "ejército" de jóvenes, en edad preparatoria, han sido contratados por una presunta empresa dedicada a los estudios de opinión pública. Los encuestadores, trabajaron la semana anterior en algunos sectores de la capital, específicamente en los más populosos, con el fin de aplicar una "viciada" encuesta, en la que citan a los aspirantes del Partido Revolucionario Institucional a la gubernatura, así como de otros partidos. Los jóvenes, presuntamente fueron contratados por American's México, una empresa que jamás escuché hasta el pasado viernes, día que intentaron obtener de mí, respuestas a su cuestionario. ¿A quién de todos estos personajes conoce? Me preguntaron, y al momento, me entregaron dos hojas con las fotografías impresas de Nuvia Mayorga, Omar Fayad, Carolina Viggiano, David Penchyna, Fernando Moctezuma, José Antonio Rojo, José Guadarrama y Francisco Xavier. Les respondí que sí, que conocía a todos, ¿A todos? Me preguntaron impresionados, "no, dígame uno, uno solo". Bueno, les dije que a Francisco Xavier no lo conocía, que no tenía conocimiento de los presuntos negocios que está haciendo con el gobierno de Puebla, "Ok", se limitaron a responder y no sabían qué anotar en su hoja de respuestas. Acto seguido, me preguntaron: Entre Omar Fayad y David Penchyna, ¿Por cuál de los dos jamás votaría? Quienes conocemos un poco de lo que son los estudios de opinión, identificamos con claridad una pregunta cerrada, tendenciosa, como la que me estaban formulando y, pese a que percibí la intención, aposté por seguir su juego. ¿Jamás votaría para qué? Les dije, a lo que respondieron: "así para presidente, por ejemplo". Y, como si llevaran prisa, a partir de la tercera pregunta, los encuestadores me presentaron una serie de escenarios; decían por ejemplo ¿Cree usted que Nuvia Mayorga le gane a una coalición entre el PAN e Isidro Pedraza? Otro, ¿Considera que Carolina Viggiano pueda derrotar al frente opositor formado por el PRD de Guadarrama? O ¿Cuál de estas seis personas (me señalaron la foto de los priístas) ganaría la elección? En fin, así como el fantasma de American's México, hay en el terreno otras encuestadoras que, en la recta final para la toma de decisiones, hacen levantamientos y sondean a la ciudadanía. Son encuestas "patito", cuyos resultados, sirven para romper el hielo y dar rienda suelta a la risa, como aquélla que da 18 puntos de ventaja a Isidro Pedraza sobre el ex senador José Guadarrama, que al interior del PRD, busca convertirse en candidato a la gubernatura.

(Edmundo Pineda, página 04)

Vía Libre-Deslinde...

Estiran mucho la liga

Mientras el Partido Revolucionario Institucional (PRI) está en cuenta regresiva los promotores del bloque opositor estiran demasiado la liga y el acuerdo se empantana; en Acción Nacional (PAN) por la maniobra para llevar como precandidato a Francisco Xavier Berganza Escorza mientras que en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) José Guadarrama Márquez insiste en impedir que el senador Isidro Pedraza Chávez se fortalezca. En este escenario en Movimiento Ciudadano su dirigente Cristian Pulido espera la orden de la dirigencia central para fijar postura y dar a conocer propuesta que se especula puede estar entre el jefe del clan universitario Gerardo Sosa Castelán o el depuesto dirigente de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), en tanto el dirigente del Partido de Trabajo (PT) cruza los dedos por ir en coalición con alguien para "pescar" alguna posición porque solo se quedará sin nada. En el PAN hoy negocian con la corriente de Alejandro Moreno Abud el sí a la coalición que aceptará a cambio de que ellos encabecen las candidaturas en Pachuca y otros municipios estratégicos donde mayor oportunidad tiene de obtener un resultado positivo y sus cartas son el mismo ex presidente para la alcaldía capitalina y para la candidatura a la diputación Yolanda Tellería Beltrán. En el PRD José Guadarrama insiste en parecer quinta columnista porque lejos de fortalecer al candidato natural insiste en ponerle obstáculos al senador Isidro Pedraza, a pesar del evidente desgaste del jacalense y que la fuerza de la que se presumía se esfumó con la renuncia de Carlos Navarrete Ruiz a la dirigencia nacional, lo que levanta sospechas sobre los intereses a los que obedece. Estas condiciones internas en el PAN y en el PRD complican el acuerdo para crear el bloque opositor.

(Alberto Witvrum, página web)

Crónica-Vocales extraviadas...

Ya juntos

Con la cuenta regresiva en marcha para conocer la identidad de quien será el abanderado (a) "tricolor" al gobierno del estado, en la militancia priista, de todos los niveles, ya ocurrió un reagrupamiento generalizado. Este reencuentro confirma que la decisión fue tomada y es sólo cuestión de días para que "la cargada" sepa quién será su nuevo estandarte. Merece especial mención este hecho que en otros años sucedió de forma menos ríspida, porque uno de los principales rumores que rondaron durante varios años en los pasillos del gobierno de Hidalgo fue la falta de cohesión entre dos sectores de la élite priista. Fue hasta que el gobernador, Francisco Olvera, y el secretario de Gobernación, Miguel Osorio, se dejaron ver junto en Pachuca cuando las dudas se despejaron y el concepto político llamado Grupo Hidalgo, finalmente fue sólido. Con las directrices bien claras y un objetivo común "la cargada" hidalguense, término que en política se utiliza para explicar la tendencia a respaldar incondicionalmente y masivamente a un candidato (a) ganador o al que se percibe como el eventual triunfador pero que tiene como principales componentes el oportunismo y pragmatismo; se manifiesta, lista y ansiosa para la movilización. Si en el pasado hubo diferencia y hasta enfrentamientos, eso ya se acabó. Hoy, todos los activos burocráticos son necesarios porque la complejidad de un proceso electoral con tres frentes: Gubernatura, Congreso y Alcaldías, bien vale la pena dejar en el olvido las afrentas, "ver para adelante" y esperar que la "Revolución nos haga justicia". La que inicia, será una semana de especulaciones pero también será una semana muy larga para la oficialidad hidalguense, ni siquiera los pormenores de la recaptura de "El Chapo" Guzmán desviarán la atención de la militancia tricolor y ni que decir de los partidos opositores cuyas estrategias electorales, lo acepten o no, dependen en buena medida del desenlace priista.

(Andrés Torres Aguirre, página 03)

Criterio-La Silla...

EL CHAPO, KATE Y SEAN... CUATRO APUNTES

Confieso que pasé todo el domingo pensando en el tema de la entrevista que El Chapo Guzmán ofreció mientras estaba en fuga al gran actor estadounidense Sean Penn y a la actriz mexicana Kate del Castillo. No terminé de llegar a un acuerdo conmigo mismo al respecto. Hay, sin embargo, muchos puntos que ya tengo claros: 1.-La crónica-entrevista resultó ser un éxito. Generalmente uno escribe para informar algo, o para exponer ante los lectores puntos de vista diferentes sobre un tema. Eso logró el texto de Penn en la revista Rolling Stone. Millones de mexicanos debieron haber leído, o lo harán pronto, ese texto. Nadie quedará indiferente ante el mismo. Se cumplió el propósito. 2.-El Chapo se revela cómo es, o lo más cercano a eso. No finge ante Penn y Del Castillo ser un agricultor o ganadero perseguido sin causa. Guzmán revela con cierta crudeza que es un narcotraficante y que lleva droga a Estados Unidos. Intenta en su discurso lavarse las manos diciendo que siempre fue pobre y sin oportunidades, y que alguien tenía que hacer ese trabajo. Es, a fin de cuentas, el retrato del Chapo por el propio Guzmán. Es, simplemente, un narcotraficante exitoso. 3.-No hay un conflicto de ética en el trabajo periodístico de los actores. La ética es lo que uno está dispuesto a hacer. Del Castillo y Penn estuvieron dispuestos a arriesgar su físico y su prestigio para conseguir la charla y reproducirla. No todos están dispuestos a hacerlo. Tampoco todos están de acuerdo en la manera en la que se hizo. Yo no lo hubiera hecho. Pero yo no soy ellos. 4.-El trabajo de Penn y Del Castillo es un golpe al gobierno federal. Por más que yo entiendo que Penn llegó hasta Guzmán gracias a los contactos que Kate del Castillo tenía con el narcotraficante, la idea generalizada es que un actor estadounidense pudo localizar al criminal antes que las fuerzas de seguridad mexicanas. Poco se podrá hacer para borrar esa idea. Del tema me quedé pensando todo el domingo. Seguro lo seguiré haciendo toda la semana.

(Manuel Baeza, página 03)

Unidad de Comunicación Social

Milenio-Pájaro Carpintero...

:Que el gobernador Francisco Olvera Ruiz felicitó al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong por la labor de investigación y seguridad para la recaptura de Joaquín Guzmán Loera, lo que habla de la coordinación entre ex gobernador y actual mandatario, entre quienes viene dándose desde hace buen tiempo una relación de amistad y cordialidad; además de que ambos han trabajado, trabajan y seguirán trabajando por Hidalgo.

:Que se veía venir el registro del Isidro Pedraza y tal parece que va con todo para quedarse con la candidatura y, como se había adelantado, parece que deja atrás a José Guadarrama Márquez, ahora veremos si se conforma el multicitado, pero a la fecha fallido, bloque opositor y como apoyarán en las elecciones en caso de que sea Isidro Pedraza el candidato de izquierda, o bueno por lo menos del PRD porque la alianza con Acción Nacional no se ve tampoco para cuando quede lista.

:Que precisamente hablando de esta alianza se aproximas las fechas límite para sacarla adelante y algunos panistas como Erick Marte Rivera están muy interesado en que se logre, pues considera que sería un bloque sólido de cara a las elecciones de junio para dar pelea la priismo hidalguense, el tema está en la mesa, las respectivas dirigencias tiene sus puntos a defender y esos son los principales obstáculos, asegún que nadie quiere dar su brazo a torcer en el tema de las representaciones y quien encabezará la unión.

:Que mañana el diputado federal Fernando Moctezuma también inaugurará su casa de gestión en el municipio de Tula, los diputados federales por Hidalgo han realizado este ejercicio en los últimos días en las diferentes regiones que representan para tratar de tener más cercanía con sus representados, en el evento se contará con la presencia del gobernador Francisco Olvera quien también ha respaldado las acciones de los legisladores federales.

(Redacción, página 06)

Milenio-Las perlas...

"Los compañeros de la Universidad de Palacký son demasiado amables y dedicados al estudio, los profesores están muy bien preparados. La ciudad en la que me encuentro pertenece a Moravia, al este de la República Checa. Es una ciudad gótica muy bella, tranquila e interesante"

Mayra Ivette Agua Huizache

ALUMNA DE INTERCAMBIO EN REPÚBLICA CHECA

"Tendremos evidentemente las medidas necesarias para que todos los candidatos y candidatas puedan desarrollar su actividad electoral de manera adecuada y ese es el compromiso que tiene el gobierno del estado, pero esto es algo parejo para todos"

Salvador Elguero Molina

SECRETARIO DE GOBIERNO, SOBRE ELECCIONES

"Yo voy a ganar, no tengo ninguna duda. Nosotros decimos que ya ganamos, solamente vamos a terminar las fases del proceso para legalizar un triunfo que la gente está esperando"

Isidro Pedraza Chávez

PERREDISTA SOBRE SU PRECANDIDATURA Y SU VENTAJA EN ENCUESTAS PARA SER CANDIDATO

(Redacción, página 06)

Unidad de Comunicación Social

Criterio-Se dice que...

que quien abandonó definitivamente su intención de integrar un frente opositor es el dueño de la UAEH, Gerardo Sosa Castelán, quien el viernes pasado se reunió con el plantel académico y dirigentes estudiantiles universitarios, en las instalaciones del Ceuni, a quienes les exigió se sumen a los trabajos proselitistas del partido político Movimiento Ciudadano. Banderazo característico de Gerardo Sosa, quien en todo momento se dice priísta, pero por debajo del agua le apuesta a opciones diferentes a dicho instituto político.

que la esperada publicación de la convocatoria para la candidatura del Partido Revolucionario Institucional a la gubernatura del estado, en principio prevista para el próximo 18 del presente mes, tal vez pudiera ser retrasada y darse unos días después ya que la fecha límite para darla a conocer, vence el día 27 de enero. Así que habrá que tener paciencia en el supuesto caso que la dirigencia estatal del partido que preside Alberto Meléndez, juntó con el comité nacional que dirige Manlio Favio Beltrones, así lo decidan.

que hoy en Zimapán la diputada federal por el distrito de Ixmiquilpan, Guadalupe Chávez Acosta, pondrá en marcha su casa de gestión ciudadana a fin de atender las peticiones de sus representados. Se espera en el evento la asistencia del gobernador Francisco Olvera Ruiz.

que mucho movimiento registra la oficina de la nueva Secretaría de Operación Política del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional, a cargo de Ignacio Ibarguengoitia. El funcionario tricolor sostiene reuniones a diario con distintos actores políticos de la entidad para tener el pulso político que prevalece en las regiones del entorno estatal. Ibarguengoitia, desde hace años, se desarrolla al lado del presidente de ese comité, Alberto Meléndez.

que finalmente este día el Comité Ejecutivo Nacional del PRD podría finalmente destrabar la alianza electoral con el PAN para Hidalgo, quedando pendientes de que los azules hagan lo mismo. Cabe recordar que en el estado esta alianza fue rechazada por el dirigente Asael Hernández Cerón y consejeros estatales, quienes no quieren ver ni en pintura a José Guadarrama Márquez, pues sienten que éste pretendió pasarles por encima. Por cierto, Guadarrama se inscribe hoy por la mañana como precandidato del Sol Azteca.

(Redacción, página 03)

Independiente-El Socavón...

El capo por su propio ego muere.

(Redacción, página web)

Plaza Juárez-Retratos Hablados...

La Madre de todas las semanas: Hoy, para utilizar un lenguaje muy de moda por estos días, empieza "la madre de todas las semanas", en que el Revolucionario Institucional habrá de definir la sucesión gubernamental a través de lo que se espera sea una candidatura de unidad para gobernador del estado. Finalizados los plazos, negociaciones y pláticas de avenencia, los nombres de los posibles no han cambiado de lugar en cuanto a posibilidades, aunque fruto de los últimos acontecimientos registrados a nivel nacional, se registra un empate técnico en el primer lugar entre el senador Omar Fayad Meneses y la titular de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, Nuvia Mayorga Delgado. David Penchyna Grub de este modo pasó a ocupar un segundo lugar en cuanto a posibilidades, y el coordinador de los diputados tricolores en el Congreso federal el tercero. Después, con menos posibilidades pero que de ninguna manera los descarta de manera definitiva, Carolina Viggiano Austria y José Antonio Rojo García de Alba, sin descartar al alcalde pachuqueño, Eleazar García Sánchez. Se trata uno de los procesos previos al oficial más complicados que haya registrado el Revolucionario Institucional de Hidalgo, producto de un momento también sin precedente en el ámbito nacional, cuando un hidalguense recuperó no solo la posibilidad de ser contado entre los aspirantes a la nominación presidencial del PRI, sino meterse ya en la final de esta todavía larga competencia. Será pues el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, el primer interesado en que la elección del mes de julio no se traduzca en un descalabro para sus aspiraciones, porque nada sería más aprovechado por la

Unidad de Comunicación Social

oposición interna y externa, que verlo en papel de perdedor en su entidad natal. Por lo señalado serán muchas las manos que operen para fabricar una trampa mortal a la carrera del ex gobernador hidalguense, lo que se traducirá en una guerra poco limpia en las semanas que están por venir. Cuenta sin embargo el priísmo del estado con la ventaja de que cada uno de sus posibles, tiene la capacidad de garantizar la victoria. Sin embargo se trata, desde estos momentos, de que no solo asegure que ganen los comicios del mes de junio, sino que demuestre que el PRI logra convencer a la ciudadanía de que es la mejor de las alternativas. Es decir, no solo se trata de ganar, sino de convencer en términos reales a los potenciales votantes. Al mismo tiempo parece que sin mucho ruido de por medio, los principales obstáculos que se observaban al interior del Revolucionario Institucional del estado, habrían sido solucionados de manera definitiva, en lo que se observa como un ejercicio pleno de poder que regresó a sus cuarteles a personajes de todos conocido, que habían amenazado con hacer todo lo posible para arruinarle los comicios al que se supone que es su partido, el tricolor. En tanto la oposición observa con singular interés al senador Isidro Pedraza Chávez, quien se perfila como posible candidato de una fracción del PRD, aunque con la oposición cada vez más fuerte del profesor José Guadarrama Márquez, quien insiste en que esta será su última apuesta para llegar a la primera magistratura estatal, aunque no pocos ya lo acusan de haber negociado su posición. Acción Nacional por su parte simplemente no ha logrado levantarse de los enfrentamientos internos, al grado que podrían entregar la candidatura al cantante Francisco Xavier, con la sospecha de sus propios agremiados y panistas de viejo cuño, quienes ya ven que el único objetivo es obtener ganancias de tipo económico. Así las cosas en esta semana que comienza.

(Javier E. Peralta, página 3A)

La Crónica de Hoy-La Esquina...

Alcanzar estándares en materia de candidaturas para mujeres aún requiere una labor substancial, de ahí que el Instituto Estatal Electoral trabaja en las acciones que permitan a los partidos conocer a fondo el modo más sencillo para hacerlo. En la dinámica de evitar complicaciones o aplicaciones erradas es que ya confeccionan los análisis que den una rápida salida a ese tema, el cual en este estado aún debe perfeccionarse.

(Redacción, primera plana)

La Crónica de Hoy-Arriba...

Arriba-Luz Elena Sánchez: La directora general del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia de Hidalgo estuvo muy pendiente de que los detalles de su competencia estuvieran al 100 por ciento para efectuar al pie de la letra las indicaciones de Guadalupe Romero. De ahí que esta funcionaria estatal pone de manifiesto que sus actividades abonan al óptimo trabajo a favor del programa "Navidad en Familia, Tradición Hidalguense".

Abajo-Mario Pacheco: Permanece el alcalde de Ajacuba muy presente entre los habitantes de esta municipalidad porque los asuntos pendientes su acumularon a lo largo de su gestión, de ahí que sea imperceptible el avance para muchos. Aunado a lo anterior está que sin duda, los esfuerzos para impulsar acciones a favor del turismo resultaron insuficientes, de ahí que el descontento se acentúa en ese sector.

(Redacción, página 02)

La Crónica de Hoy-Grillerías...

INTERESES

Fiel a su costumbre camaleónica, el sempiterno presidente del Patronato Universitario hidalguense ya cambió de nueva cuenta su color de piel. Resulta que este fin de semana Gerardo Sosa reunió en el Centro de Negocios del Ceuni a la plantilla académica y dirigentes estudiantiles para "desearles un buen año", sólo que, además de ello, la "atenta" solicitud que realizó a los asistentes fue que a partir de ahora únicamente deben comprar camisetas naranjas, pues comprometió toda su lealtad para el proceso electoral que se vive en la entidad ni más ni menos que con Movimiento Ciudadano. Maestros y alumnos a la salida de dicha reunión afirmaron que ahora se debe estar pendiente para que la compra de camisas y camisetas naranjas no vaya a salir de las arcas universitarias, murmurando entre sí su molestia por la forma en que son engañados por Sosa Castellán.

Unidad de Comunicación Social

TRICOLORS

La militancia del Partido Revolucionario Institucional (PRI) cuenta las horas y días para que el 18 de enero publiquen la convocatoria para candidato a gobernador, como lo reiteró el presidente, Alberto Meléndez; sin embargo, es posible que su Comité Ejecutivo Nacional posponga la emisión de este documento hasta el último día que establece el calendario, supuestamente la cúpula federal pretende consolidar la unidad en sus estructuras antes de llevar a cabo cualquier proceso electoral, principalmente con los priistas que levantaron la mano por contender a ese cargo y eventualmente queden fuera de la pelea por la primera magistratura del estado.

INDICIOS

Donde la efervescencia de la próxima renovación de la Cámara de diputados local ha comenzado es en la región de Tula; los jóvenes pretenden hacer ruido al menos para ser tomados en cuenta por la dirigencia priista. Octavio Magaña secretario general del PRI en la región se promueve con la estructura del partido; Héctor Arana, exsecretario municipal, se dice con el apoyo total del legislador local Gadoth Tapia, además que otros jóvenes que ya promueven su imagen con la intención de ser quienes ocupen una curul en la próxima legislatura local.

EXCEPCIONES

Aun cuando Ixmiquilpan aparece como cabecera distrital de la jurisdicción II federal, la anterior y actual legisladora decidieron colocar sus casas de atención en otro municipio,

TEPEJI

Qué hará falta en este municipio para que verdaderamente se reduzcan los índices delictivos, se pregunta la ciudadanía. No basta la intervención del Ejército mexicano ni el discurso de las autoridades, si la comisión de ilícitos se mantiene o aumenta... el alcalde Fernando Miranda Torres parece estar muy relajado a últimas fechas en esta materia mientras sus gobernados padecen las consecuencias.

CURIOSIDADES

Luego de poner el nombre de su papá a una lechería de Actopan, no han parado de criticar al secretario municipal, Omar Ramírez, ya que muestra una vez más como persiste el cacicazgo en esta demarcación; esta acción también lo ha perjudicado en sus aspiraciones para competir por la alcaldía.

(Redacción, página 02)

El Sol de Hidalgo...

Todo listo para la elección de Colima

Estamos a solo seis días de la jornada electoral mediante la cual se renovará la gubernatura de Colima, luego de que la misma Sala anuló la elección ordinaria y en un hecho inédito, mandató al Instituto Nacional Electoral organizar el proceso electoral extraordinario. La tarea no ha sido sencilla. Ha involucrado, además de la logística propia de toda elección, el reto de brindar confianza a la ciudadanía y actores políticos en una contienda especialmente competida (en la elección ordinaria la diferencia de votos entre el primer y segundo lugar fue de 503 votos, que representa 0.17 por ciento de la votación válida emitida). En tan solo dos meses se han desahogado, por parte del INE, más de tres decenas de quejas y se han realizado diversas visitas de coordinación a la entidad por parte de los integrantes del Consejo General del Instituto. A fin de dotar a la ciudadanía de mayores elementos para emitir su voto, se organizó un debate entre la candidata y los candidatos a la gubernatura, mismo que se llevó a cabo en la Universidad de Colima el día de ayer, tuvo como moderador a Leonardo Curzio y se centró en tres ejes temáticos; economía, seguridad y combate a la corrupción. En términos presupuestarios, para la organización de la elección se previó el uso de 21 millones 839 mil 142 pesos, de los cuales cerca del 60 por ciento será erogado por el INE y el porcentaje restante por el OPLE de Colima. Además, tan solo para la campaña, que tuvo una duración de 35 días, los partidos políticos contaron en conjunto con poco más de 2 millones 609 mil pesos de financiamiento público y el tope máximo de gastos para dicho periodo fue de 4 millones 553 mil 165 pesos. Para integrar las mesas directivas de las 903 casillas previstas, el Instituto desplegó 231 capacitadores Asistentes Electorales y Supervisores en todo el territorio colimense quienes buscaron el apoyo de los 6 mil 321 funcionarios y funcionarias requeridos para conformarlas, que son quienes recibirán y contarán los votos el día de la jornada. En esta elección el universo de ciudadanos inscritos en la Lista Nominal de Colima es de 498 mil 867, de los cuales 168 ciudadanos corresponden al Listado Nominal de Colimenses en el

Unidad de Comunicación Social

extranjero, quienes podrán emitir su voto, vía postal. Los días que vienen serán de gran intensidad pues veremos el cierre de las campañas de los contendientes a la gubernatura, y a partir del jueves 14 comenzará el periodo de veda o reflexión, en el que se prohíbe a partidos y candidatos celebrar reuniones, actos públicos, propaganda o proselitismo electoral, así como difundirlos por cualquier medio, incluyendo radio y televisión. Dicha restricción alcanza también a las encuestas sobre preferencias electorales y, en el caso específico de las encuestas de salida y conteos rápidos, se establece que sus resultados no podrán publicarse sino a partir del cierre oficial de casillas, que será a las seis de la tarde. El modelo que nos hemos dado ha puesto especial énfasis en difundir de manera oportuna la información derivada de la Jornada, por lo que para esta elección se previó la puesta en marcha del Programa de Resultados Electorales Preliminares, que sirve para dar a conocer los resultados no definitivos, de carácter estrictamente informativo de la elección, mismos que comenzarán a publicarse a partir de las siete de la tarde. Adicionalmente, a partir de las 10 de la noche (siempre que se cuente con la fracción de la muestra y cobertura geográfica necesarias para emitir el informe final) se darán a conocer los resultados del Conteo Rápido, el cual se conformó con una muestra de 450 casillas y servirá para realizar una estimación estadística y científicamente fundada de los resultados de la elección. La jornada electoral en Colima está cerca, son los ciudadanos y las ciudadanas quienes de manera libre decidirán quién los gobierna. Por lo pronto, las condiciones están dadas para un ejercicio cívico que nos permita avanzar en la recuperación de la confianza y credibilidad de las elecciones. Esperemos el veredicto de las urnas.

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A)

PLANO NACIONAL

El Universal-Nexos del Chapo, Kate y Sean, documentados: Kate, de “muchachita” a amiga de “El Chapo”: Tenía 19 años, labios pintados, vestido entallado, tacones y su pecado era negar a su familia por ser pobre; era una joven muy ambiciosa que estaba harta de las penurias y quería lograr su sueño de ser artista. Así era Leticia Bustamante, el personaje que dio a conocer a Kate del Castillo en *Muchachitas*, telenovela de corte popular que le abrió las puertas a la actriz en 1991. Un año después, la hija del orgulloso actor Eric del Castillo conocía el éxito y dejaba muy atrás a sus coprotagonistas del melodrama. Con el éxito —y el amor, sostuvo un noviazgo con Emilio Azcárraga Jean—, los protagónicos llegaron en cadena: *Mágica juventud*, *Azul*, *Alguna vez tendremos alas*, *La mentira*, *Ramona* y *Bajo la misma piel*, esta última con la que en 2003 cerró la serie de compromisos que mantenía en su contrato de exclusividad con Televisa. Con una carrera a cuerdas, consciente de que se había convertido en una líder de opinión, Kate decide apoyar abiertamente la campaña de Vicente Fox rumbo a la presidencia del país. En ese año se casa con el ex futbolista Luis García, del que se divorciaría tres años después y al que acusa de violencia. Kate decide contar sus experiencias violentas en el libro *Tuya*. Poco después debe enfrentar un problema legal en Los Ángeles, tras haber atropellado a una persona. Pero Kate apuntaba más lejos: a los desafíos, a personajes más sofisticados, no a las telenovelas convencionales —que ella misma parodió en los programas de Eugenio Derbez— y sabía que en México no los iba a encontrar. Se muda a Los Ángeles y comienza a buscar oportunidades. Las primeras llegaron con las películas *American Visa*, al lado del actor Demián Bichir —con quien tuvo una relación—, y *La misma luna*. Del Castillo continúa los castings hasta que en 2009 llegó la serie *Weeds*, con un personaje que por vez primera le daba un panorama sobre el narcotráfico, el poder y las apariencias. Kate rondaba los treinta y tantos. Regresa a México como una tratante de blancas en la serie *El Pantera* y entonces es contratada en Telemundo como toda una jefa: Teresa Mendoza, mejor conocida como *La Reina del Sur*, la serie basada en la novela de Arturo Pérez-Reverte, transmitida en 2011. Tras salir de la cárcel y sobrevivir a la muerte, Teresa inicia un negocio de tráfico de drogas. Su habilidad la convierte más tarde en España en una de las principales y más respetadas traficantes. Abierta, relajada y sin prejuicios, Kate lo vuelve a intentar en el amor y se casa con el actor Aarón Díaz, 10 años menor que ella, pero la relación duró poco. “Afortunadamente, Kate es una gran mujer; tuvimos una relación muy civilizada y un divorcio muy civilizado”, contó el actor. **(Janet Mérida, primera plana)**

Unidad de Comunicación Social

La Jornada-El Chapo”, sin cargos por fugarse; tiene el mismo número de reo: La Subprocuraduría Especializada en Investigación contra la Delincuencia Organizada (Seido), de la Procuraduría General de la República (PGR), comenzó una averiguación previa para indagar al actor y director de cine estadounidense Sean Penn y a la actriz Kate del Castillo, ante probables conductas relacionadas con el delito de encubrimiento o las que resulten, ya que sabían que Joaquín El Chapo Guzmán era prófugo de la justicia y, sin embargo, se reunieron con él sin notificar del encuentro a las autoridades mexicanas, confirmaron fuentes de la dependencia. El pasado sábado, el diario estadounidense The New York Times dio a conocer que Del Castillo y Penn entrevistaron a Guzmán Loera para la revista Rolling Stone. Un día antes, durante un mensaje a los medios de comunicación, Arely Gómez, titular de la PGR, afirmó que el deseo y planes del capo sinaloense de grabar una película autobiográfica sirvieron para dar con su ubicación. Las fuentes consultadas indicaron que en los próximos días se emitirán citatorios para que la actriz mexicana comparezca en calidad de testigo ante autoridades ministeriales y ofrezca su versión de los hechos. Es muy probable, añadieron, que ella argumente que su encuentro con El Chapo se debió a actividades periodísticas que están amparadas por los artículos 6 y 7 de la Constitución y por diversos tratados internacionales que protegen la libertad de expresión y el derecho a la información. Respecto al caso del actor estadounidense, la PGR puede pedir la colaboración de las autoridades de Estados Unidos, a fin de que se ubique a Penn y se le pida que comparezca ante autoridades consulares, también como testigo, en alguna oficina de la embajada de México en el vecino país del norte. **(Alfredo Méndez, primera plana)**

Excélsior-Iglesia: Investiga la Seido a Sean Penn y Kate del Castillo: El líder del Cártel del Pacífico, Joaquín El Chapo Guzmán Loera, no enfrentará cargos adicionales por haberse fugado del penal El Altiplano en julio pasado, indicaron fuentes del Gabinete de Seguridad. El Código Penal Federal establece sanciones sólo en caso de que el evadido haya hecho uso de la violencia. Por ello, al ser reingresado, se le reasignó el número de reo 3578 y se retomaron los procesos en su contra. En tanto, el comisionado nacional de Seguridad, Renato Sales, realizó durante cuatro horas un recorrido por El Altiplano para supervisar los esquemas de seguridad. La Comisión Nacional de Seguridad dijo que el penal cumple plenamente con los protocolos internacionales en materia de seguridad. En la Casa Blanca causó indignación que el capo se jactara en entrevista de la gran cantidad de droga que ha distribuido en el mundo. **EL CHAPO, SIN CASTIGO POR SU FUGA.** Joaquín El Chapo Guzmán Loera no enfrentará cargos por su fuga realizada la noche del 11 de julio de 2015, confirmaron fuentes del gabinete de seguridad del gobierno federal. Indicaron que con su reingreso al Centro Federal de Readaptación Social número 1 El Altiplano, en el Estado de México, al reo se le vuelve a asignar el número 3578 y se retoman los procesos que se venían realizado en su contra. Las fuentes consultadas explicaron que el Código Penal Federal (CPF) establece las sanciones para las personas que hayan colaborado en la fuga de un reo de ese fuero, incluso servidores públicos, pero para el evadido hay penas sólo en caso de que haya hecho uso de violencia. “Al preso que se fugue no se le aplicará sanción alguna, sino cuando obre de concierto con otro u otros presos y se fugue alguno de ellos o ejerciere violencia en las personas, en cuyo caso la pena aplicable será de seis meses a tres años de prisión”, establece el artículo 154 del CPF. En este marco se señala una pena de seis meses a nueve años de cárcel al que apoye la fuga de algún detenido, procesado o condenado. Si el prófugo está implicado en delitos contra la salud, los colaboradores en la evasión recibirán de siete a 15 años de prisión, y si el evadido estuviera sentenciado el castigo aumenta a 20 años de cárcel. “Si quien propicie la evasión fuese servidor público, se le incrementará la pena en una tercera parte de las penas señaladas en este artículo, según corresponda”, se establece en el artículo 150 del CPF. Tras la captura de El Chapo Guzmán el 22 de febrero de 2014, en Mazatlán, Sinaloa, dos jueces federales dictaron dos autos de formal prisión en su contra, se giraron otras cinco órdenes de aprehensión y se le vinculó con ocho procesos. El líder del cártel del Pacífico, indicaron las fuentes consultadas, participará como testigo en el proceso que se abrió en contra de las personas detenidas por su fuga. Entre una veintena de presuntos responsables detenidos se encuentran en el Altiplano, el exdirector del penal, Valentín Cárdenas Lerma; el abogado del capo Óscar Manuel Gómez Núñez, y su cuñado, Édgar Coronel Aispuro. **(David Vicenteño, primera plana)**

Unidad de Comunicación Social

COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

Milenio-El asalto a la razón...

Impensable sin equipo

Sin rasgar más atrás, desde la primera fuga de Joaquín Guzmán Loera (enero de 2001) se hizo evidente la falta de coordinación entre las áreas de seguridad del Estado, cuya incapacidad para trabajar en equipo se agravó en el siguiente sexenio: cada instancia implicada: secretarías de Gobernación (Comisión Nacional de Seguridad y Policía Federal), Defensa y Marina; PGR y Cisen, trabajaba como quería, era mezquina con los éxitos de las demás y se volvía loca por colgarse medallas relumbrantes. Por criticables que sigan siendo en lo particular o en conjunto, a partir de 2012 trabajan en armonía y, como se lee hoy en MILENIO, sus informaciones clave son procesadas en el Cisen. Con la Marina Armada como fuerza responsable, cada una hizo su parte para capturar al delincuente (febrero de 2014); todas padecieron la vergüenza del segundo escape (julio de 2015), y todas le siguieron los pasos para que, de nuevo con la Marina a la cabeza, dos policías federales lo reaprehendieran. Sin la Marina imposible, sin coordinación impensable.

(Carlos Marín, página 02)

Milenio-Trascendió...

Que no han faltado expertos que descalifican la jefatura del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, del gabinete y el Consejo Nacional de Seguridad en el trabajo de inteligencia y los operativos clave para lograr, cinco meses después de la fuga, la reaprehensión del delincuente más buscado del mundo.

Lo cierto es que, junto con el trabajo que hicieron las fuerzas armadas, sobre todo la Marina, a Osorio Chong le funcionaron con éxito dos de las instituciones de las que es directamente responsable: el Cisen y la Policía Federal.

Que son indiscutibles los méritos de la Marina Armada, a cuyo cargo estuvieron las acciones decisivas para lograr la reaprehensión de El Chapo, como, por su parte, el peinado de terreno en el Triángulo Dorado realizado por el Ejército y que (en combinación con lo de la entrevista y la intención de hacerse una película por parte del capo, así como su comunicación con su abogado, Kate del Castillo y Sean Penn) "hizo bajar" de la sierra al célebre narcotraficante y multihomicida.

Que el PRD en el Senado está por concluir su iniciativa de reformas en materia de seguridad, particularmente la de mando único, en la que ha recibido la asesoría del experto Alejandro Hope, quien también ha hecho trabajos para otras bancadas.

La propuesta contiene aspectos novedosos, como imponer que alcaldías con menos de 120 mil habitantes o que no cuenten con 100 policías no puedan ejercer el mando directo, y será presentada en la primera sesión del periodo ordinario, dentro de tres semanas.

Que la intención de Agustín Basave y la corriente Nueva Izquierda de convocar al Consejo Nacional del PRD para sacar adelante la política de alianzas con el PAN se ha tornado más compleja porque ha crecido el bloque opositor.

De no prosperar su estrategia aliancista y tal como ha reiterado, Basave renunciará a la dirigencia.

Que el nuncio apostólico, Christophe Pierre, hizo a los periodistas una petición: "No se equivoquen en nada con mi nombre: soy francés, y Christophe tiene una h antes de la r. No quiero ver en los periódicos de mañana escribir mi nombre así...", y mostró en un impreso "Cristophe", "por lo que muchos me llaman así pero, además, la última e no se pronuncia. Hay que respetarnos, y no hay una r (al final) porque entonces sería americano, y no quiero ser americano...".

¿Así o más claro?

(Redacción, página 02)

Unidad de Comunicación Social

Criterio-Jaque Mate...

Misión imposible

El propio Presidente hizo el anuncio y lo realizó, como parecería inevitable en estos tiempos, a través de su cuenta de Twitter: "Quiero informar a los mexicanos que Joaquín Guzmán Loera ha sido detenido". De inmediato se soltó un alud de bromas y memes en redes sociales. Tampoco faltaron las teorías de la conspiración. "Nunca se fugó-escribió Enrique Galván Ochoa de La Jornada en Twitter-. Lo sacaron de la cárcel. Ahora lo necesitan recapturado". Algunos cuestionaron que ese hombre de la camiseta sucia fuera El Chapo. Andrés Manuel López Obrador afirmó en Facebook: "Detienen al Chapo, pero no son capaces, no sirven, para encontrar a los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa". Hubo en contraste emotividad entre funcionarios. Los embajadores y cónsules en su reunión anual entonaron el Himno Nacional cuando el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, les informó de la captura. La información fue primera plana en el mundo. "La captura del capo concluye un capítulo profundamente embarazoso para el gobierno de Enrique Peña Nieto que se ha visto afectado por una serie de escándalos de seguridad y corrupción que llegaron a su punto más bajo con la audaz fuga del Chapo", escribió Azam Ahmed en el New York Times, periódico que días antes había usado la fuga como una de las pruebas de la falta de rendición de cuentas de Peña Nieto. El San Diego Union Tribune y muchos otros diarios llevaron la historia de la AP que señala que la fuga de El Chapo hace seis meses fue "digna de Hollywood", como lo pensaba el propio narcotraficante, ya que su captura parece haber sido en parte consecuencia de las comunicaciones con un grupo de productores que deseaban filmar una película sobre él. La visita de Sean Penn y Kate del Castillo al criminal más buscado del mundo añade un tono de locura a la historia. Para el presidente Peña Nieto la recaptura es un gran triunfo. No sé qué tan importante siga siendo El Chapo en el trasiego de la droga, pero se ha convertido en un símbolo. Ningún criminal ha alcanzado tanta notoriedad en el mundo desde Al Capone. La película de Hollywood está garantizada tarde o temprano. El narcotraficante nacido en La Tuna el día de Navidad de 1954 es ya una leyenda. La captura de El Chapo en una batalla en un barrio residencial de Los Mochis en que vive la propia madre del gobernador Mario López Valdez de Sinaloa fue obra, según el New York Times, de las autoridades mexicanas sin apoyo de las estadounidenses. La Marina, que se ha convertido en la policía más eficaz del Estado mexicano, llevó a cabo el operativo en el que fallecieron cinco personas y varias más resultaron heridas pero que concluyó con la captura. El gobierno ha vuelto a recluir a El Chapo en el penal del Altiplano del cual se evadió el 11 de julio de 2015. Esto ha generado cuestionamientos, pero esta cárcel sigue siendo la más segura del país. La de Puente Grande, Jalisco, es la segunda, pero de ella también se evadió El Chapo en 2001. La gran pregunta ahora es si Peña Nieto tratará de mantener a El Chapo en cárceles mexicanas, para demostrar que México es un país soberano y con capacidad para castigar a los criminales, o si preferirá lavarse las manos y extraditarlo a Estados Unidos. La decisión, sea cual sea, será altamente controvertida. Yo no sé si la o las películas que saldrán sobre El Chapo serán buenas o no, aunque la historia tiene un gran atractivo. Lo que sí sé es que la tercera captura no reducirá el flujo de drogas y sí puede aumentar la violencia en el país. El narcotráfico no se combate encarcelando o matando capos sino reduciendo el consumo o legalizando. Capone lo supo cuando traficaba con bebidas alcohólicas. Pero reducir el consumo de drogas es una misión imposible.

18.20

El peso alcanzó el viernes una cotización de 18.20 frente al dólar en ventanillas bancarias. La depreciación tiene consecuencias económicas y psicológicas, independientemente de que la inflación se encuentre en sus niveles más bajos de la historia reciente

(Sergio Sarmiento, página 17)

Excélsior-Juegos de poder...

¿Dos presidentes de México, Peña y El Chapo?

Según Sean Penn, México tiene dos presidentes, uno, Enrique Peña Nieto, y otro el criminal Joaquín Archivaldo Guzmán Loera, mejor conocido como El Chapo. La idea del actor estadounidense no es nada nueva. Muchos pensaban lo mismo cuando el gran jefe del narcotráfico mundial era Pablo Escobar. En aquellas épocas también se decía que Colombia tenía dos presidentes: el que despachaba en el Palacio de Nariño y el que tenía en vilo al Estado colombiano desde Medellín. Penn ha escrito un largo artículo sobre Guzmán Loera en la revista *Rolling Stone* titulado *Habla El Chapo. Una visita secreta al hombre más buscado en el mundo*, publicado el sábado pasado. A través de la actriz mexicana Kate del Castillo, el autor se entrevistó con el narcotraficante antes que el gobierno mexicano lo capturara por tercera ocasión, el viernes pasado, después de su segunda fuga de un supuesto penal de alta seguridad. Ni duda cabe que El Chapo, como Escobar en su momento, ha tenido una gran capacidad de desafiar la autoridad del Estado. Pero, de ahí a considerarlo como un segundo jefe de Estado, hay un

Unidad de Comunicación Social

gran trecho. En este sentido, Penn exagera. No. México no tiene dos presidentes. Sólo tenemos uno y es, desde luego, Peña Nieto. El otro, El Chapo, es traficante de productos prohibidos, un delincuente que ha tenido que corromper, secuestrar, torturar y matar para defender sus intereses. Guzmán Loera es un tumor social que a lo largo de décadas ha acumulado un enorme poder que le ha permitido desafiar y humillar, en varias ocasiones, al Estado mexicano. Ahí está, por ejemplo, su fuga en julio pasado de la prisión de Almoloya a través de un sofisticado túnel diseñado por ingenieros que incluso, según Penn, viajaron a Alemania para capacitarse y resolver el problema hidráulico del subsuelo alrededor de la cárcel. Este evento, como bien lo describe el actor estadounidense, representó una humillación para el gobierno de Peña. Pero luego el actor exagera de nuevo: "El hecho de que el secretario de Gobernación de México, Miguel Ángel Osorio Chong, hubiera negado la extradición de El Chapo a Estados Unidos, y luego permitiera su escape, había colocado a Chong y la administración de Peña como parias globales". Ni duda cabe que la fuga fue un durísimo golpe para el gobierno. Pero decir que el Presidente y el secretario de Gobernación se convirtieron en apestados mundiales es estirar la liga. Me parece que Penn comete otro error en su artículo. De alguna forma se deja seducir por su entrevistado. Lo llega a considerar como una especie de "Robin Hood" mexicano. Otra vez, nada nuevo: a Pablo Escobar en su momento lo etiquetaron como el "Robin Hood" *paisa*, es decir, de la región colombiana de Antioquia. Según Penn, El Chapo ha proveído "servicios muy necesarios en las montañas de Sinaloa, financiando de todo, desde comida y carreteras hasta ayuda médica". Desde luego que criminales como Escobar y Guzmán han repartido dinero a raudales en sus comunidades. Pero esto, lejos de ser una labor virtuosa y caritativa, es parte de una estrategia para gozar de una red de protección social en los pueblos donde operan. No lo hacen por beneficencia sino por un muy egoísta acto en defensa de sus intereses. Penn, sin embargo, reconoce que, antes de ir a entrevistar a El Chapo, vio "un montón de videos y fotografías de decapitados, reventados, desmembrados o acribillados a balazos: inocentes, activistas, periodistas valientes y enemigos por igual del cártel. Estaba muy consciente del compromiso de la DEA y otros oficiales y soldados del orden, tanto mexicanos como estadounidenses, que habían perdido la vida aplicando las políticas de la guerra contra las drogas. De las familias diezmadas y las instituciones corrompidas". Y ahí está, quizá, lo mejor del artículo de Penn: su postura sobre la responsabilidad de los insaciables consumidores estadounidenses en una estúpida guerra que no se puede ganar. O, como afirma El Chapo en la entrevista, "el día que yo no exista, no va mermar lo que es nada el tráfico de droga". Por supuesto que no porque, cuando hay demanda por un producto, siempre habrá alguien que lo ofrezca. Por eso, la solución es seguir el camino de los países que han legalizado y regulado las drogas recreativas, tal y como propone Sean Penn en su artículo sobre El Chapo.

(Leo Zuckermann, página web)

El Universal-Bajo Reserva...

El Chapo, un premio para la inteligencia

De entre los muchos esfuerzos oficiales que llevaron a la recaptura de Joaquín Guzmán Loera, alias El Chapo, las agencias de inteligencia del país realizaron un trabajo impecable. Luego de detectar que la actriz mexicana Kate del Castillo mantenía comunicación con el capo desde octubre de 2014 por medio de cartas, supieron que si seguían a Kate tarde o temprano ella los llevaría a El Chapo, y así fue. Con paciencia documentaron los encuentros de Del Castillo con el equipo legal de Guzmán Loera y la llegada a México de Sean Penn para reunirse con El Chapo. Dejaron correr todo, permitieron que el encuentro se diera y cuando estaban seguros de que el objetivo estaba en el Triángulo Dorado, armaron días después el operativo para detenerlo. En esa ocasión El Chapo escapó al usar a una mujer y una menor como escudos humanos, pero fue el principio del fin, pues desde entonces y hasta el pasado viernes, cuando finalmente fue capturado, también gracias a una operación de inteligencia, tuvo que estar a salto de mata. Al final del día, inteligencia y paciencia tuvieron su premio.

Veracruz, el momento de definición

Con cuidado deben leer en el PRD nacional la encuesta que hoy publica EL UNIVERSAL sobre las preferencias electorales para los comicios de gobernador en Veracruz. La encuesta detalla que el PRI está arriba del PAN y el PRD, y que ni al ir en alianza podrían derrotar al tricolor, en el que tres candidatas encabezan las preferencias: Alberto Silva Ramos, Héctor Yunes Landa y José Yunes Zorrilla. Hay tres candidaturas fuertes, y llama la atención el caso de Silva Ramos pues, a pesar de haber llegado hace menos tiempo a la competencia, se ubica en los mismos niveles de los Yunes. El PRD está por decidir si realiza o no la alianza con el PAN, y aunque según la medición no superarían al PRI, si cada quien va por su lado prácticamente le están dando el triunfo a los priístas.

Unidad de Comunicación Social

Se "divorcian" Los Chuchos y ADN

A propósito de las alianzas entre el PRD y el PAN, nos hacen ver que los jalneos para tratar de que estas coaliciones sean aprobadas por el Comité Ejecutivo Nacional perredista ocasionaron la ruptura de un sólido "matrimonio" de por lo menos 15 años entre las corrientes Nueva Izquierda, mejor conocida como la de Los Chuchos y Alternativa Democrática Nacional (ADN). Este maridaje les permitió compartir cargos en dirigencias nacionales y estatales, decisiones legislativas y por supuesto candidaturas. Nos aseguran que la negociación por la alianza en Veracruz causó que ADN denunciara que Los Chuchos pactaron con el PAN para permitirle el regreso a la Presidencia en 2018, y que el primer paso es que entreguen todas las candidaturas y alianzas que los panistas pidan, y en especial la de ese emblemático estado que es el tercero en importancia electoral. El presidente del PRD, Agustín Basave, ha señalado que si lo desautorizan a acordar las alianzas con el PAN, dejará la dirigencia del partido. Al menos por el escenario que se vislumbra en el caso de la alianza en Veracruz, don Agustín estaría muy cerca de hacer las maletas.

Barraza bajo el fuego de AMLO

Si José Luis Barraza González pensó que ser aspirante a la candidatura independiente por el gobierno de Chihuahua, lo blindaría de críticas, se equivocó. Don José Luis, nos aseguran, es uno de los cientos de empresarios que fueron beneficiados por el Fobaproa, y de acuerdo a los últimos datos mantiene un adeudo de 63 millones 539 mil pesos. Una de las listas —en donde el empresario originario de Delicias aparece en el sitio número 119— fue difundida por Andrés Manuel López Obrador, quien dijo que ahora el "candidato independiente" es uno de los muchos empresarios beneficiados que nunca pagaron ni un solo peso por el rescate de sus deudas. No hay mejor manera de recordar el pasado que entrar en una competencia electoral.

(Redacción, página 02)

El Universal-La Historia en Breve...

No lo entregue a Estados Unidos, Presidente

Era comprensible la alegría por la noticia, pero que los embajadores y principales cónsules se pusieran a cantar el Himno nacional con el secretario de Gobernación, la canciller y los secretarios de Defensa y Marina por la captura del Chapo Guzmán, fue un poco de pena. Como si México le hubiera ganado la guerra a un país enemigo. La crema del cuerpo diplomático y los baluartes de la seguridad nacional corroborando a capela que, a la patria querida, un soldado en cada hijo le dio. De un poco de pena, también, fue la prestancia de la PGR al detallar la forma en que ha atendido las dos peticiones del gobierno de Estados Unidos para que México le entregue al Chapo en extradición. Y la frase que la PGR usó para rematar el comunicado y dejar en claro que ninguno de los amparos promovidos por la defensa "impide el inicio del procedimiento de extradición". Vistas así las cosas, el gobierno mexicano hizo "la hazaña de detener al fugitivo más buscado, bla, bla", y atenderá la solicitud de un Estado requirente para cancelar la posibilidad de que El Chapo burle y humille por segunda ocasión al sistema de seguridad del presidente Peña Nieto. Si la extradición se consuma, como perfila el comunicado de la PGR, el presidente Peña Nieto diluirá parte del éxito de la captura y perderá una oportunidad de oro para relanzar su proyecto de seguridad, y para decirle al mundo que México corrigió las fallas y, como lo demostró la aprehensión en Los Mochis, es un país con estándares internacionales, no sólo para dar con los delincuentes más temibles, sino para someterlos. Mandarlo a Estados Unidos es el camino fácil. Y el reconocimiento de que las autoridades mexicanas son incapaces de evitar una nueva fuga. Una vez agotado el trámite de amparos, juzgados y tribunales colegiados, el documento para conceder la extradición a Estados Unidos tendrá que llegar al escritorio del Presidente de la República. Y es facultad discrecional de él concederla o no, determinar si procede o no. Costaría comprender que la notoriedad de la captura, celebrada como gesta histórica por el cuerpo diplomático y el gabinete de seguridad, concluya en la claudicante entrega de un prisionero al gobierno de Obama, quizá al de Trump. Aproveche para relanzar los programas carcelarios, Presidente. Sírvese de la captura para borrar la imagen bananera que le estampó a su administración el escape por la regadera y el túnel. No lo entregue a Estados Unidos. El México institucional tiene que ser mucho más que El Chapo.

(Ciro Gómez Leyva, página A6)

Unidad de Comunicación Social

Reforma-Templo Mayor...

ES PROBABLE que la próxima vez que Sean Penn se encuentre con "El Chapo" Guzmán no sea necesario volar en avioneta a lo más profundo de la sierra, sino simplemente tomar un taxi.

Y ES QUE la extradición del líder del Cártel de Sinaloa a Estados Unidos se ve cada día más cercana, por la disposición de las autoridades mexicanas y por las ansias de los gringos por tenerlo.

HAY algunas ciudades "peleando" por recibir a tan distinguido huésped en sus cárceles, como Chicago, donde la poderosa Comisión Anticrimen pidió que sea allá donde se le juzgue.

EL ORGANISMO, creador de la lista de enemigos públicos, considera que comparado con Guzmán, Al Capone era un novato.

OTRA OPCIÓN es Nueva York, y más específicamente Brooklyn, donde actualmente el sinaloense enfrenta 21 cargos criminales, incluidos 12 asesinatos.

EL QUE debe estarse mordiendo la lengua es Jesús Murillo Karam, pues cuando estaba al frente de la PGR dijo que sí extraditaría a El Chapo... pero dentro de 300 años. Otra verdad histórica que se le escapa.

LOS QUE seguramente están muy contentos con el nuevo gran líder obrero son los empresarios y no los trabajadores.

Y ES QUE, de acuerdo con lo que se comenta en el mundo sindicalista, el relevo de Joaquín Gamboa Pascoe al frente de la CTM, Carlos Aceves del Olmo, tiene buena fama pero de negociante, no de defensor de derechos.

NOMÁS para darse una idea, antes de convertirse en el nuevo secretario general cetemista ostentaba ¡18 cargos! dentro de dicha central. Y eso no es lo peor.

TAMBIÉN ha sido líder de la Federación de Sindicatos del DF, que dentro del mundo laboral es conocida como una de las mayores vendedoras de contratos de protección.

POR SI fuera poco, al ponerse al frente de la CTM, Aceves del Olmo se convierte también en el líder de uno de los tres pilares del PRI: el sector obrero. ¡Qué tal! **A AQUELLOS** que gustan de las emociones fuertes se les recomienda ir esta semana a Puebla, las cosas van a estar movidas.

DE ENTRADA, el PRI definirá entre la ex alcaldesa Blanca Alcalá y el ex diputado federal Enrique Doger a su abanderado para la minigubernatura.

DEL LADO de la oposición, el PRD debe tomar en estos días la decisión de si va o no en alianza con el PAN, no sólo en Puebla sino en un combo con Oaxaca y Veracruz.

Y, por último pero no por menos, el viernes presenta su informe de gobierno Rafael Moreno Valle, lo cual seguramente se convertirá en pasarela para sus aspiraciones presidenciales.

CUENTAN que el candidato del Partido Encuentro Social a la gubernatura de Colima, Gerardo Galván, tenía ganas de llegar al final de la contienda, pero no lo dejaron.

TODO INDICA que la dirigencia nacional del PES lo hará declinar para sumarse a la candidatura del priista Ignacio Peralta, que tras su guerra sucia contra el panista Jorge Luis Preciado, ha de estar desesperado para andar comprando cascajo electoral.

(Redacción, página 10)

CARTONES POLÍTICOS Y ANEXOS

Milenio

